


Un año más cultivando acciones

En septiembre de 2022, cumplí un año de arduo trabajo en 

la LXV Legislatura, donde sigo siendo la diputada federal 
más joven de Michoacán, con 29 años.

A lo largo de casi 15 años de desarrollarme en el ámbito 

político y pese a las adversidades, temores y decepciones, 

sigo de pie, mirando de frente y avanzando a paso firme.

Dedico este informe legislativo a mi familia, a mi papá y a la 

maestra Blanca Alfaro, porque al pasar de los años, siguen 

estando presentes en mi pensamiento, y su recuerdo me 
fortalece para luchar por las utopías que, con la cuarta 

transformación, haremos realidad en algún momento de la 

vida.

El presente informe se presenta de una manera única y 
original, en una realidad en la que todas, todos y todes, somos 

partícipes de la transformación de Michoacán y de México.

En él, encontrarás a integrantes del equipo de trabajo, 

activistas, compañeras (os) legisladores y ciudadanas (os); esta 

historieta contiene algo esencial: el espíritu transformador 

de miles de personas, por lo que estoy segura que serán 

atrapadas (os), con esta nueva manera de informar.

Les invito a descubrir a través de este cómic, cómo una 
nieta de campesinos, comerciantes y amas de casa, hija 
de profesores, hija de la naturaleza y de la vida, puede ser 

también un perfil para transformar a México.

¡La Transformación Tiene Rostro De Mujer!

Así pues, les comparto las acciones que hemos cultivado en 

el último año, y por eso, gracias infinitas a cada una (o) de 

ustedes.

Reyna Celeste Ascencio Ortega
Diputada federal



Naxusku (“Buen día” en purépecha).

Claro, de hecho, fue 
personalmente a invitarme 

a mí y a mi familia.

Profe Goyo, Andrés, ¡buen 
día! ¿Ya saben que Celeste 
Ascencio presentará su 
primer informe legislativo 

estos días?

¡Qué interesante! 
¿Ustedes sabían que 
una diputada federal es 
la encargada de crear, 
modificar, adicionar o 

derogar leyes?

¡Buenos días! Así es, en septiembre 
cumplí mi primer año de trabajo en 
la LXV Legislatura. Actualmente, 
soy secretaria de las Comisiones 
de Justicia y Medio Ambiente 
e integrante de la Comisión de 

Deporte.

Capítulo 1: Espíritu Legislativo
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Señorita Sharini, ¿nos acompañará 
al informe? ¡Vamos! Celeste, 
además de ser la legisladora 
federal más joven de Michoacán 
con 29 años, es de las más 

trabajadoras.
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¡Sí, es verdad! Leí que en 
promedio se presentan 5 
iniciativas anuales, mientras 
que Celeste Ascencio en este 

primer año lleva 44.

¡6 ya se aprobaron!
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Y, ¿esas iniciativas 
de qué tratan?

Generalmente me enfoco 
en temas relativos a:

Género y población 
LGBTIQ+
Juventudes

Pueblos originarios
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También ha presentado 
iniciativas de ley sobre:

- desarrollo social 
- trabajo 
- justicia 

- protección de niños, 
niñas y adolescentes 

- discapacidad
- salud
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Además de lo que impulsa
como activista.

¿Y se puede ser diputada y 
activista al mismo tiempo?
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Ambas labores son difíciles, y aunque 
pareciera que lo político y partidista 
están alejados del activismo, no podría 
ser Celeste diputada sin ser activista.
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¡Ay Dios mío, vieran cómo le 
digo a esta muchacha que ya se 

aplaque tantito!

¡Ay ma’! Recuerdas que en una de 
las reuniones a las que ibas en 
Zacapu, te preguntaron ¿por qué 

está en morena?

Y tú respondiste: “Por mis 
hijos, porque quiero que tengan 
mejores condiciones de estudio y 

de trabajo”.
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Sí, tú tenías 16 o 17 años. Y desde entonces te 
involucraste de lleno en el proyecto de morena.

Maestra Tere, ¡deje crecer a su hija! 
Aunque para usted ella es una muchacha, 
en enero cumplirá 30 años y será una 
mujer adulta, sin que eso signifique dejar 

de luchar por sus ideales.
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¡Qué hermosos recuerdos! 
Además de políticos son 
familiares, y de esperanza 

por un México mejor.
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Así es, Sharini. Y lo mejor de todo 
es que Celeste se enfoca tanto en 
el trabajo legislativo, como en el 
territorial desde su oficina enlace.

Incluso, como representante 
popular, visita continuamente 
comunidades como Paracho, 
Charapan, Cherán, Chilchota, 
Tangancícuaro, y entidades 
como Ciudad de México, Colima, 
Estado de México e Hidalgo.

Capítulo 2: Espíritu del territorio
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De hecho, a veces paso a su Oficina 
Enlace a saludar a Víctor Roque y 
Arturo Beltrán y siempre andan 

activos ¿qué tanto hacen?
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Verás Sharini, aquí hacemos de todo.

Informamos del trabajo legislativo de Celeste 
y su grupo parlamentario, morena, así como los 

Grupos Parlamentarios aliados, PVEM y PT.

Así es, Víctor. También, acudimos casa por casa a invitar a la gente 
a que participe en el programa que trabajamos en conjunto con la 

Congregación Mariana Trinitaria, “Bienestar en tu Vivienda”.

Cuando hay iniciativas de alto impacto, 
como la Reforma Eléctrica, vamos a 
escuelas, colonias y comunidades para 
explicar por qué son importantes, qué 
beneficios tienen, entre otras cosas, 

¿verdad Arturo?

Y así subsidiar materiales para construcción, como 
cemento, mortero, tinacos, calentadores solares, etc.
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¡Hola! Llegué justo a tiempo. Te estaba 
buscando, Celeste, para comentarte 
que el equipo va muy bien, las chicas 

tienen talento y voluntad.

Por otro lado, con el apoyo del profesor Ulises Amezcua, se entrena 
al equipo de futbol juvenil femenil Gacelas F.C., proyecto fundado 
hace más de 3 años, en la legislatura pasada. Trabajamos en la 

formación de chicas de 12 a 30 años, todas de Paracho. 
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Ya sólo nos faltan más balones, unos tenis para unas chicas que no 
tienen, y uniformes. Ojalá se pueda apoyar, porque ellas le están 

echando muchas ganas
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¡Ah! También hace falta que la 
portera estrella del equipo vaya a 

jugar, o sea, ¡usted, diputada!

Aprovecho para felicitarte y desear que 
las chicas encuentren en este deporte, una 
herramienta para su salud emocional y física, 
que sea un escape al estrés y sirva para que se 

alejen de los engaños de las adicciones.

¡Claro que sí, profe!, 
en lo que se pueda, 

con gusto.
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Efectivamente, por eso me 
encanta expresar: por un año más 

cultivando acciones.
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¿Ves Sharini? Este tipo de 
acciones son fundamentales 
para el bienestar social, 
deportivo y personal de las 

juventudes.

Sí, imagino la complejidad y 
el gran reto que tiene este 
equipo, la responsabilidad moral 
de trabajar con honestidad y 
transparencia, dejando atrás 
las viejas prácticas de “hacer 

política”.
¡Felicidades!
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¡Muchas gracias por la invitación, Ángel!
Sé que reciben solicitudes para apoyos económicos, medicamentos, 

traslados, etc.
Y que cuando se aprobó la reforma de austeridad republicana, las y 

los diputados federales renunciaron al famoso ramo 23.

En ellos, Celeste nos explica que 
existe una gran diferencia entre 
la política desde un sentido 
filosófico, y la politiquería actual 
en la que se buscan cargos solo 

por interés personal.

Sharini, aprovecho para invitarte 
a los círculos de formación 
política que se imparten todos los 

lunes.
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Necesitamos informarles a las personas 
que la labor de las y los legisladores 
es, como su nombre lo indica, legislar, no 

manejar recurso económico.
Y sí, gestionar cuando se requiera, 
formando vínculos con quien se necesite.

¡Va! Yo me ofrezco a 
informar. ¿Qué más 

han hecho?
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En el sector deportivo hemos gestionado:
Tableros eléctricos; balones y uniformes para equipos 
de básquet, fútbol y voleibol, varoniles y femeniles; 
diversos materiales deportivos como aros y conos; apoyos 

económicos, entre otros.

¡Órale! Y ¿cómo le 
hacen para gestionar 

todo eso?

26



El secreto es saber administrar y 
de poco, lograr mucho.

Sí, también en el sector educativo hemos apoyado con:
Artículos de papelería, materiales de limpieza, construcción 
y salud para la contingencia por Covid-19, y otros apoyos más.

En cuanto a salud, hemos realizado 
gestiones de:

Insulina y aerosoles para personas 
con diabetes y asma, traslados 
para sus consultas médicas, sillas 

de ruedas y más.
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Así es, Tania. Y en ámbitos artesanales, profesionales, 
culturales, animalistas, políticos y sociales en general, 
realizamos diversas entregas de herramientas y materiales.

Y estados como:
Colima, Estado de México, 

Michoacán, Hidalgo y Tlaxcala

Es con pequeñas acciones que cosechamos grandes resultados, y 
beneficiamos a poblaciones como:

Charapan, Charo, Cherán, Los Reyes, Morelia, Venustiano
Carranza, Paracho y Purépero
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Y a todo lo anterior aún falta agregarle los 
temas de agenda privada y pública, en la que 
acudimos a reuniones con representantes 
de instancias, instituciones, dependencias 
gubernamentales y no gubernamentales 

como:
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Dependencias 
Estatales:
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Sector educativo:
preescolares, primarias, secundarias, colegios de 
bachilleres, preparatorias, normales y universidades.

Tomando en cuenta que mi trabajo es federal, también he 
desarrollado actividades en coordinación con los gobiernos de
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Las diferencias son el mejor 
regalo de la vida, porque nos 
hacen ser originales, auténticos, 

únicos como seres humanos.

Está bien escuchar a los 
grillos, pero siempre hay 
que guiarnos por la luz de las 

luciérnagas.

Capítulo 3: Espíritu de las marchas del orgullo LGBTIQ+
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Les comparto:
El 4 de junio de 2022 es un día histórico en Paracho, 
porque fue el día en que nos dimos cita más de 700 
personas para expresarnos y sentirnos orgullosas, 

orgullosos y orgulloses de ser quien somos.

Realizamos la 1ª marcha del orgullo P’urhepecha LGBTIQ+ 
“Por usos y costumbres incluyentes es bueno ser diferente”
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Agradezco al comité 
organizador por atreverse a 
ser parte de este capítulo en 
la historia de la diversidad 
sexual de Michoacán, de 

México.

Sábado 18 de junio, fuimos a la 
marcha del Pride Michoacán en 

la capital, Morelia.
¡Estuvo impresionante! Hubo más 

de 40 mil personas.

El 28 de junio acompañamos 
a Estrella, una gran activista 

en Múgica.
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También acudimos con mi pareja a 
Pátzcuaro para atender la invitación de 

Martín, y marchar el 01 de julio.

Michoacán cuenta con 113 
municipios, de los cuales 
cada año se suman más a 
participar en las marchas 

por el orgullo.

Uruapan, Perla del Cupatitzio, me trae recuerdos de mi salida del clóset, por eso 
le agradezco a Ariana Aguilar su activismo; además, reconozco la presencia de 

su Presidente municipal, Nacho Campos, el 25 de junio.
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En 2022, los municipios aventurados, 
además de los ya mencionados, 
fueron: Apatzingán, Arteaga, 
Ciudad Hidalgo, Jacona, Jiquilpan, 
La Piedad, Panindícuaro, Paracho, 
Pátzcuaro, Quiroga, Sahuayo, 
Tocumbo, Villa Jiménez, Yurécuaro, 
Zacapu, Zamora, Ziracuaretiro, y 
Zitácuaro; el reto es que cada año 

se sumen más.

Durante estos pocos años de 
activismo y trabajo político que he 
desempeñado, he observado que la 
lucha por la educación sexual es 
sumamente necesaria, es por eso 
que desde cualquier lugar en donde 
me encuentre, seguiré impulsando 

la revolución de conciencias.
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“#LaTransformación 
tieneRostrodeMujer.

La Ruta Transformadora, 
la construimos todos”


